
Leben im Zeichen des digitalen Wandels 
	 Rasant und unumkehrbar verändern digitale Technologien die Welt, 
unsere Gesellschaft, unsere Wirtschaft und unser Leben. Vor allem künst- 
liche Intelligenz könnte von größerer Bedeutung sein als die Zähmung des 
Feuers oder die Elektrizität, meine viele Experten. Die Konsequenzen werden 
kaum einen Sektor unberührt lassen. Mit der Entwicklung sind zahlreiche 
Probleme und Gefahren verbunden – aber auch große Chancen, um die Prob- 
leme der Menschheit zu lösen. Aufhalten lässt sich die Entwicklung nicht,  
wir müssen uns ihr stellen und die Rahmenbedingungen proaktiv und  
zukunftsweisend gestalten. Bildung und Forschung werden darüber ent- 
scheiden, was wir aus dem digitalen Wandel machen.
	 Mit Beiträgen von Hermann Hauser, Helmut Leopold, Stefan Thurner  
und Helga Nowotny, Manfred Tscheligi, Allan Hanbury, Gerald Reischl u. v. a.  
wirft das Jahrbuch der Alpbacher Technologiegespräche 2018 einen Blick  
auf den Status quo und die Zukunftsperspektiven der künstlichen Intelligenz – 
von konkreten Anwendungsgebieten bis hin zu globalen Fragestellungen  
in Wirtschaft und Gesellschaft.

Living in times of digital change 

	 Digital technologies are changing the world, our society, our  

economy, and our life—at great speed and irreversibly. Many experts  

think that particularly artificial intelligence might have greater signif­

icance than the taming of fire or the utilization of electricity. The con- 

sequences will leave almost no sector unaffected. The development  

holds numerous problems and dangers but also great chances to solve  

the problems of humankind. There is no stopping this development;  

we must face up to it and proactively create viable conditions to lead us 

into the future. Education and research will be decisive for what we  

make of the digital transformation.

	 Assembling contributions by Hermann Hauser, Helmut Leopold, 

Stefan Thurner and Helga Nowotny, Manfred Tscheligi, Allan Hanbury, 

Gerald Reischl, and many others, the yearbook published on the occasion 

of the Alpbach Technology Symposium 2018 will offer a survey of the 

status quo and the future perspectives of artificial intelligence—from 

concrete areas of application to global economic and social issues.

Hannes Androsch, Wolfgang Knoll,  
Anton Plimon (Hg. Eds.)
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